
四大窒礙阻疫苗研發
黃元山指出，香港的醫學人才和體系都屬世界領

先，以生物科技研發為例，由大學衍生及科學園初創
公司開發的，就有雅士能基因科技、相達生物科技、
三和生物科技等等。其中，香港中文大學盧煜明教授
創立的雅士能基因科技就開發了新冠病毒核酸篩查技
術，在世界獲廣泛使用。

然而，香港卻錯失吸引疫苗龍頭企業落戶的機會，
BioNTech將於今年和2023年分別在新加坡設立區域
研發中心和mRNA疫苗廠，賽諾菲將於未來 5年投
資4億英鎊在新加坡設立區域性廠房，莫德納正探討
在日本開設研發基地及疫苗廠。

黃元山說，香港的醫學人才和數目比新加坡優勝，系
統比日本國際化，問題在於配套不足，以今次香港新冠
疫苗研發為例，有四大窒礙。首先是香港沒有疫苗廠
房、需要跨境尋求內地廠房合作，令臨床試驗大幅推
遲。第二是程序問題，特區政府審批疫苗臨床試驗緩
慢，最終要政務司司長推動才成事。第三是欠缺規劃，
研發團隊曾向特區政府提出在港設廠，惟未得正面回
應。第四是資金問題，疫苗第三期臨床試驗要近萬名工

作人員在多個不同中心試驗。

倡統籌深港兩地資源
黃元山續稱，粵港澳大灣區是國

家重要發展策略，建立國際科技創
新中心是其中一個重點工作， 「十
四五」規劃支持和鼓勵香港建設國
際創新科技中心，加強與大灣區內
城市的創科合作，充分發揮優勢互補。

現時，特區政府正全力發展位於落馬洲河套區的港
深創新及科技園，黃元山認為深港兩地政府應該在此
成立一個平台，統籌兩地資源，河套區應設立國家藥
品監督管理局、人類遺傳資源辦公室、國家知識產權
局這三個政府部門的辦公室，解決目前兩地合作科研
上的窒礙。

團結香港基金經濟發展研究主管水志偉說： 「疫苗
和生物科技涉及生物樣本及DNA，境外公司把生物
樣本及血液運過關手續非常複雜，我們建議由香港永
久居民持有的公司，在河套區設立總部，不被視為境
外公司。人類遺傳資源辦公室可即時處理涉及生物樣
本、DNA的審批。研發出來的疫苗或藥物，可一條

龍在河套區獲中國藥監局審批和註冊中國知識產
權。」

建平台打造生物科技之都
以往疫苗藥物研發，是先完成第一期、第二期的臨

床試驗，再安排上市集資或尋求其他資金，再生產。
水志偉建議，在河套內的項目，因本身獲兩地政府認
可，遂可把研發、生產和集資三步一齊做，加快產生
成果流程和解決後續資金問題。他解釋，有好的配套
才能吸引國際生物科技龍頭企業來港，就可帶旺整個
相關產業鏈行業，令香港成為生物科技之都，因為我
們本身就有大量這方面的專家人才，擁有上游最核心
的資源。
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促港府加強醫學研究支援
【香港商報訊】記者李銘欣報道：當新冠疫苗已經在全球接種約

50億劑之際，香港大學自主研發的 「衛活苗一號」 噴鼻新冠疫苗，
在7月完成第一期臨床測試，正待內地製造第二批疫苗用作第二期
臨床測試，預計最快2至3年，疫苗方可面世。團結香港基金高級
副總裁黃元山認為，香港醫學科技空有人才，卻無良好配套，導致
錯失疫苗龍頭企業落戶香港的良機。

「珊瑚礁盤」推廣海洋保育

逾百青少年與
黃大仙師「上契」

公社科準備時間少
教師感壓力大

【香港商報訊】記者萬家成報道：香港青年協會青年
創研庫昨日公布 「更新高中核心科目課程：挑戰與應
對」研究結果，顯示受訪即將取代通識科的公民與社會
發展科教師，較其他科目教師在教學準備及教學信心方
面最為不足，同時也感到最大壓力。青協相信教材不足
與要送審有關，加上時間倉促，新書未及編製。

該研究在6月21日至7月19日以紙本和網上問卷調查
方式，分別訪問395名高中核心科目主任和975名初中
學生；另外與11名中學教師和3名中學校長進行深入訪
談。395名受訪教師大致清楚了解相關課程改動，平均
分高過6分，但中文科和通識科在教材教案準備方面只
有4.8和2.49分；而975名受訪初中學生對各核心科目
轉變的認知一般，平均分都低於5分的中位數。

整體課程規劃困難
研究顯示，67.7%通識科受訪教師認為，最大挑戰是

缺乏詳細課程內容。72.9%受訪教師更認為 「『一國兩
制』下的香港」是最難教授單元。74%教師則同意新
課程減弱學生多角度分析的能力。研究還發現，以10
分為最有興趣， 「互聯相依的當代世界」最高分有
5.71分，學生對 「『一國兩制』下的香港」和 「改革
開放以來的國家」這兩個主題單元的平均分都低於5
分，只有 4.37 和 4.2；至於課程包含內地考察，各有
33.7%和32%學生反映希望加入 「與當地學生交流」和
「了解創新科技發展」元素。
有受訪校長反映，學校面對最大困難是整體課程規

劃，涉及核心科目和選修科目的教師人手調配、公社
科教師未來的職涯發展等。

青年創研庫教育組副召集人林惠業認為，當局應為
優化措施作更多宣傳和解說，讓社會人士明白改動理
念及推行方式，並盡快為教師提供更多參考教材、教
案及工作坊，以協助教師規劃課堂，加深其掌握將課
程理念應用到課堂的實踐；考評局亦應盡快提供更多
與課程指引一致的考評準則和示例，增加教師面對轉
變的信心。

【香港商報訊】記者萬家成報道：市建局行政總監
韋志成昨日發表網誌稱，香港運動員在東京奧運創下
歷來最佳成績，期盼殘奧健兒亦能夠凱旋歸來。他續
介紹，由市建局策劃、香港遊樂場協會營運的
SPORTS EXPO，是全港首個以運動為主題的體育互
動體驗館，將舉辦活動，邀請部分參加今屆東奧的香
港運動員分享奮鬥故事；下月亦會在觀塘裕民坊的商
場，舉辦大規模的香港運動精神奧運奪標圖片展覽。

續推進體育發展
韋志成在網誌透露，SPORTS EXPO將在9月4日

舉行以 「體壇創佳績，振奮港人心」為題的活動，邀
請包括羽毛球混雙奧運代表謝影雪、鄧俊文，以及賽
艇代表洪詠甄分享是次參賽經驗和其堅毅奮鬥故事。

他還提到，局方屆時亦會運用 SPORTS EXPO 體育
互動資料館內的互動科技設施，舉行空手道運動示範
表演、劍擊體驗、互動遊戲及奧運賽事精華重溫。

此外，SPORTS EXPO已得到香港體育學院、中國
香港體育協會暨奧林匹克委員會等機構協助，取得多
張香港運動員在2020東京奧運的參賽和奪標圖片，以
及相關賽事精華影片和訪問，並加入到SPORTS EX-
PO的互動觸控顯示屏和影片播放區，讓公眾重溫香港
運動代表隊在2020東京奧運會以至歷屆大型國際賽事
奪標歷程，以及了解運動員的奮鬥故事。

韋志成又說，推進體育發展和體育文化普及，不是
一朝一夕的事，在場地、設施或人才培訓方面，都需
要長時間投放資源，不能單靠政府部門之力，還要各
公私營機構、商界共同支持和參與才能實現。

團結基金：港有人才卻苦無配套

【香港商報訊】記者周偉立報道：環境局局長黃錦
星昨在網誌撰文指，香港地質公園於2009年成立，而
今年則有一系列活動慶祝香港地質公園加入世界地質
公園網絡 10 周年，並推出新遊客設施。漁護署轄下
「海下遊客中心」已在今年6月開幕，冀加強推廣保

護海岸，包括育養珊瑚，而署方近年亦與不同組織協
作，例如與香港大學展開 「珊瑚礁盤」研究及支持香
港中文大學 「育養珊瑚校園計劃」。

黃錦星介紹陶土 「珊瑚礁盤」珊瑚復育項目，是由
漁護署委託香港大學海洋生物學家和建築學者合力研
發，透過利用3D設計和打印技術並以一般赤陶土燒
製，它比傳統混凝土和金屬材料更環保。項目成員余

碧芬在 「海下遊客中心」分享經驗，她回顧潛水員會
定期監察珊瑚碎塊生長狀況，並由去年7月起在海下
灣海岸公園內數處設置 「珊瑚礁盤」，現時共約40平
方米、珊瑚碎塊生長良好，並成功吸引大量珊瑚魚。

此外，漁護署同時與中大合辦 「育養珊瑚校園計
劃」，鼓勵學校成為珊瑚培育基地，而負責項目師
生會在各自校內推廣，與更多學生分享箇中點滴，
宣揚保育珊瑚及海洋生態的信息。黃錦星早前走訪
中大海洋科學研究中心，並在珊瑚復育基地參與領
養珊瑚碎塊和 「珊瑚 BB」，中大校長段崇智和副校
長吳樹培亦同行領養，3 人更分別領養不同品種的
「珊瑚BB」。

【香港商報訊】記者周偉立報道：時值嗇色園 100
周年紀慶，黃大仙師昨日舉行上契儀式，冀望一眾契
子女健康成長、豐衣足食，弘揚黃大仙信仰教義和文
化。據了解，今年黃大仙師上契結緣儀式限額 100
人，惟儀式反應熱烈，園方因此加開名額，讓近130
位3至17歲幼兒及青少年 「上契」。

嗇色園指， 「上契科儀」由監院李耀輝(義覺)道長特
意編製。李監院其後登壇開示，代師說教，向契子女
講解黃大仙師 「十訓」要義：孝、悌、忠、仁、義、
廉、恥、禮、節、信。他期望 「十訓」能教小朋友將
來如何做人，而 「十訓」中以 「孝」為先，不單指出
對父母才孝順，而是廣泛地對所有長輩。

其後，李監院給一眾契子女上契信物——刻有契子
女姓名的仙師聖像葫蘆玉珮及契書；監院亦向契子女
解釋黃大仙師上契信物及契書意義。

SPORTS EXPO將邀東奧港將分享

清清白白做人，堂堂正正做事

團結香港基金高級副總裁黃元山（右）認為本港醫學科技空有人才，卻
無良好配套。 記者 李銘欣攝

實習生豪仔向參觀者介紹互動體感遊戲的玩法，並
傳授運動相關的知識。 韋志成網誌圖片

漁護署與本地大學展開一系列研究，項目之一是
香港大學的 「珊瑚礁盤」 ，有助復育海岸生態。

一眾 「契子女」 親手從李監院手中領取上契信物及
契書。
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